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兩鐵合併─建議的未來路向 
 
 在二零零六年四月十二日舉行的交通事務委員會及財經事務委員會的

聯席會議上，委員要求政府提供若干補充資料。現把有關的補充資料臚列如下: 
 
1) 提供對兩鐵擬議合併的架構及財務條款的各個方案所作評核的詳情 

 
我們是基於建議中的服務經營權方式，制訂現時合併方案內的架構及

財務安排。在有關合併的討論中，政府已考慮過服務經營權以外的方

案，例如整體出售九鐵資產，不過，政府認為服務經營權方案最適合

這次合併計劃。 
 
2) 提供對擬收購的產業及其他有關商業利益所作估值的依據的詳情 

 
政府聘請物業估值專業顧問，為物業及物業方案內的有關商業利益作

估值。我們是基於確實的資料及由九廣鐵路公司(九鐵)提供的預測資料
（例如物業地點、地盤面積、建築樓面面積、物業收入、物業成本和

工程實施計劃）進行這次估值。政府的物業估值專業顧問，採用了一

套市場普遍接受的物業估值方法進行估值。該顧問認為，物業方案作

價公平和合理。 
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3) 考慮為兩鐵合併建議的物業方案採用收入分賬機制 
 
物業方案是整體合併建議的一部份。建議是以市場條款，把物業方案

售予地鐵有限公司(地鐵公司)，這是合併商討的結果。政府的物業估值
專業顧問亦已確定物業方案作價公平和合理。我們認為沒有充份理由

採納收入攤分機制，因在這種機制下，政府需要承受物業市場一定程

度的風險。 
 
4. 提供九鐵公司在兩鐵合併後持有的餘下資產及其剩餘價值的詳情 

 
在服務經營權下，需要維持九鐵鐵路系統運作的資產會交予合併後的

公司。此外，作為整體合併建議的一部份，九鐵公司亦會出售物業方

案內的有關項目。九鐵公司將保留其他在服務經營權方案或物業方案

以外的資產，例如現金、應收款項及九鐵公司持有的八達通卡有限公

司的股權等，九鐵將予以保留。這些的資產估值，是為兩鐵合併的服

務經營權及物業方案制訂財務安排。由於九鐵公司將保留的資產並不

包括在合併計劃的範圍內，政府並沒有為這些資產進行估值。 
 
5. 提供詳情，說明在兩鐵合併後，九鐵公司會否修訂現行的票價結構，

令其票價與地鐵公司的票價結構一致 
  
 在兩鐵合併首天起，鐵路的票價將會按建議的減低票價方案而下調。

此後，鐵路的票價將會以減價後的票價水平為基礎，按票價調整機制

作出調整。 
 
6. 考慮修訂減價方案，以期進一步把其範圍擴大，使長途及短途票價均

能受惠。亦應考慮減低輕便鐵路、機場快線及往返羅湖的東鐵服務的

票價 
 

在兩鐵合併方案下，自合併首天起，鐵路票價將會按建議的減低票價

方案而下調，預計每日可令二百八十萬人次受惠。長途車費每程獲減

至少一成， 中、短途車費亦有不同的減幅。因此，每日約有 34萬人次

可獲每程最少一成的減幅。另外，每日約 116 萬人次可獲每程最少達

5%的減幅。 
 

輕便鐵路系統長期虧蝕，需要九鐵公司其他業務補貼。輕鐵可以減價

的空間有限，減價會影響輕鐵的持續發展。現時約有三分之一的輕鐵

乘客已因轉乘西鐵而可享受免費乘搭輕鐵，而經常使用輕鐵的乘客，

可受惠於「個人八達通積分優惠」計劃，享受等同接近百分之十的票

價優惠。 



 
減價方案的目標是令本地乘客在乘搭本地線時受惠。羅湖服務的主要

服務對象與本地線不同。羅湖服務的收費結構與本地線不同是有其歷

史因素的，這樣可以使上水至尖沙咀東的東鐵服務維持在相對較低的

水平。減低往返羅湖的票價將會對每日有 66萬人次使用的東鐵本地線
的票價有負面的影響，亦會對合併後的公司的財政狀況有不利的影響。 
 
至於機場快線方面，該服務主要並不是作為日常交通使用的，而因在

機場工作而經常使用機場快線的員工，現時已獲得相當大的票價優惠。 
 
現時的減價方案是經仔細討論及商討的結果。我們相信這個方案是一

個公平及平衡各方利益的方案。 

 
  煩請你把此信向轉交財經事務委員會及交通事務委員會各委員。 
 
 
            環境運輸及工務局局長 

 
（李碧茜小姐              代行） 

 
 
二零零六年五月十九日 
  
 


